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XV LEGISLATURA 

 

V COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE 

(Servizi sociali) 
 

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 23 DEL 15 MAGGIO 2019  

 

BIANCHI Luca (Presidente) (Presente) 

MORELLI Patrizia (Vicepresidente) (Presente) 

SAMMARITANI Paolo  (Segretario) (Presente) 

MANFRIN Andrea  (Presente) 

NOGARA Alessandro  (Presente) 

PEINETTI Flavio  (Presente) 

RUSSO Maria Luisa  (Presente) 

 

Partecipa il Consigliere DAUDRY. 

 

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della struttura Affari legislativi, studi e 

documentazione. Funge da Segretaria Monica DIURNO. 

 

La riunione è aperta alle ore 09.05, ad Aosta, nella Sala Commissioni della Presidenza 

del Consiglio regionale, per l’esame del seguente ordine del giorno: 

 

1. Comunicazioni del Presidente. 

2. Approvazione dei verbali sommario e integrale n. 22 del 24 aprile 2019. 

Proponente la Giunta regionale (Assessore alla sanità, salute, politiche sociali e 

formazione) 

3. Proposta di atto amministrativo, recante: "Approvazione del documento BUON 

APPETITO BAMBINI - Le linee guida per la ristorazione collettiva nella prima infanzia 

(0-3 anni), ai sensi dell'art. 2 della L.R. 11/2006.. SEDE CONSULTIVA -(parere). 

Proponenti i Consiglieri MANFRIN, SAMMARITANI, Nicoletta SPELGATTI e 

COGNETTA. 

4. Proposta di legge n. 23, presentata in data 23 aprile 2019, recante: "Disposizioni per il 

riconoscimento, la diagnosi e la cura della fibromialgia.. NOMINA RELATORE. 

*     *     * 

Il Presidente BIANCHI, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la seduta 

per la trattazione degli oggetti iscritti all’ordine del giorno, come da lettera prot. n. 3821 in 

data 9 maggio 2019. 
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APPROVAZIONE DEI VERBALI SOMMARIO E INTEGRALE N. 22 DEL 24 

APRILE 2019. 

 

 Non essendo pervenute osservazioni da parte dei Commissari, i verbali in oggetto sono 

approvati. 

 

 

PROPOSTA DI LEGGE N. 23, PRESENTATA DAI CONSIGLIERI MANFRIN, 

SAMMARITANI, NICOLETTA SPELGATTI E COGNETTA IN DATA 23 APRILE 

2019, RECANTE: "DISPOSIZIONI PER IL RICONOSCIMENTO, LA DIAGNOSI E 

LA CURA DELLA FIBROMIALGIA". NOMINA RELATORE. 

 

 Il Consigliere MANFRIN si propone quale relatore della proposta di legge in oggetto. 

 

 La Commissione concorda.  

 

 Il Consigliere MANFRIN suggerisce di audire il Presidente dell'Associazione ASFIB, 

il dott. Doveri e la dott.ssa Norma Belfiore, rispettivamente dirigente medico e medico 

specialista della Struttura complessa di Medicina interna dell'ospedale regionale, il dott. 

Pasquariello, medico specialista della Struttura semplice dipartimentale Terapia del dolore 

dell'ospedale medesimo. 

 

 Il Presidente BIANCHI ritiene che sarebbe opportuno audire anche l'Assessore 

competente in materia di sanità, Mauro Baccega. 

 

 La Commissione concorda con le proposte avanzate dal Presidente Bianchi e dal 

Consigliere Manfrin. 

 

 

PROPOSTA DI ATTO AMMINISTRATIVO, RECANTE: "APPROVAZIONE DEL 

DOCUMENTO BUON APPETITO BAMBINI - LE LINEE GUIDA PER LA 

RISTORAZIONE COLLETTIVA NELLA PRIMA INFANZIA (0-3 ANNI), AI SENSI 

DELL'ART. 2 DELLA L.R. 11/2006". SEDE CONSULTIVA -(PARERE). 

 

 Alle ore 9.10 l'Assessore alla sanità, salute, politiche sociali e formazione, Mauro 

BACCEGA, e la dott.ssa Antonella MIGLIORE, funzionario dell'Assessorato medesimo, 

prendono parte alla riunione. 

 

 Il Presidente BIANCHI introduce l'argomento e invita l'Assessore Baccega ad 

illustrare la proposta di atto amministrativo in oggetto. 

 

 L'Assessore BACCEGA fa una breve introduzione. Sottolinea che una delle finalità 
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principali della proposta di deliberazione in esame è quella di promuovere sani e corretti stili 

di vita sin dalla prima infanzia (0-3 anni). 

 Riferisce che linee guida in esame sono state frutto di un lungo e proficuo lavoro che 

l'Assessorato aveva già iniziato nel periodo antecedente il suo incarico. 

 

 La dott.ssa MIGLIORE ringrazia l'Assessore Baccega per aver valorizzato il lavoro in 

questione e di aver permesso agli addetti ai lavori di portarlo a termine.  

 Spiega che la necessità di aggiornare il menu in vigore presso i servizi per la prima 

infanzia della Regione, approvato dal Ministero della Salute con D.M. del 16 gennaio 2002, è 

stata ravvisata dai Coordinatori degli asili nido che hanno ritenuto che lo stesso fosse ormai 

superato e che dovesse essere rapportato ai nuovi stili di vita ed orientamenti alimentari. 

 Informa che gli obiettivi generali riferiti all'elaborazione di un nuovo menu per la 

prima infanzia sono quelli di elaborare un menu basato sulle recenti evidenze scientifiche in 

materia di nutrizione, di promuovere il benessere dei bambini e delle rispettive famiglie e di 

esprimere e mantenere l'identità del territorio regionale valdostano in relazione alla sua 

cultura gastronomica. 

 Rende noto che i nuovi menu (autunno-inverno e primavera-estate), il ricettario, le 

nuove linee guida in esame, i concetti chiavi per una corretta alimentazione, con le indicazioni 

dietetiche e i gruppi di alimenti sono stati elaborati da un gruppo di lavoro composto da due 

medici in materia di dietologia e nutrizione clinica, un medico competente in materia di igiene 

degli alimenti e della nutrizione, due medici pediatri, di cui uno medico di neonatologia, un 

medico di pediatria del consultorio, un medico di allergologia ospedaliera, tre coordinatrici 

pedagogiche dei nidi d'infanzia, una tata familiare e la coordinatrice pedagogica regionale del 

sistema dei servizi per la prima infanzia.  

 Spiega che i menu summenzionati sono stati adottati in via sperimentale negli asili 

nido e presso il servizio di tata familiare e che, pertanto, considerato l'esito positivo, si rende 

necessaria l'approvazione del documento contenente le linee guida in questione. 

 Informa che tale documento sarà oggetto di diversi incontri da effettuare sul territorio 

regionale, destinati agli operatori dei servizi per la prima infanzia e alle famiglie dei bambini, 

in vista di una progressiva adozione dei nuovi menu.  

 

 L'Assessore BACCEGA fa presente che il documento in esame è stato approvato 

all'unanimità dal Consiglio permanente degli enti locali. 

 

 Il Presidente BIANCHI riferisce di riscontrare alcuni aspetti affrontati nell'ambito 

dell'iniziativa "Io mangio valdostano" durante il suo mandato da Sindaco. Rimarca che 

sarebbe opportuno prevedere maggiormente l'utilizzo di prodotti prevalentemente derivanti 

dalla filiera locale. 

 

 La dott.ssa MIGLIORE accoglie l'osservazione del Presidente Bianchi, nonostante sia 

stato riportato nel testo della proposta di deliberazione che i nuovi menu devono essere 

identificativi della cultura gastronomica del territorio, facendo presente che bisogna, però, 

tenere conto dell''età dei bambini (0-3 anni) ai quali non si possono somministrare tutti gli 
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alimenti di tradizione culinaria locale.  

 

 La Consigliera RUSSO ritiene che sarebbe utile l'inserimento di una tabella con gli 

apporti energetici degli alimenti e di una relativa alla frequenza settimanale di consumo di 

ogni cibo nel documento in questione, e prevedere degli obiettivi di ricaduta per valutare gli 

effetti derivanti dall'adozione dei nuovi menu. 

 Osserva, altresì, che non vi è un riferimento specifico alla normativa in materia di 

igiene alimentare (HCCP). 

 

 La dott.ssa MIGLIORE riferisce che la prima tabella suggerita dalla Consigliera Russo 

era stata inserita e poi successivamente tolta per dare un'impronta prettamente e 

prevalentemente medica al documento in esame.  

 

 L'Assessore BACCEGA rimarca che le linee guida in approvazione dettano dei 

principi generali e che spetterà poi agli enti gestori ricorrere all'adozione di altri 

provvedimenti più specifici, nel rispetto delle linee guida medesime. 

 Riferisce che un riferimento esplicito alla normativa HCCP sarebbe una mera 

sottolineatura, in quanto ritiene che il relativo rispetto sia implicito. 

 

 Il Consigliere MANFRIN, nel riscontrare che il consumo di alcuni alimenti, tra cui la 

carne rossa, è stato ridotto a favore di un maggior utilizzo di verdure e di pesce per la 

preparazione delle pietanze, sostiene che sarebbe opportuno tenere conto delle reali esigenze 

nutrizionali dei bambini di quella fascia di età e non degli orientamenti alimentari del 

momento. 

 

 La Consigliera MORELLI domanda: 

 se le intolleranze e le allergie vengano certificate da parte delle famiglie dei bambini; 

 quale atteggiamento è stato assunto dal gruppo di lavoro nei confronti delle attuali 

tendenze alimentari (vegani, vegetariani, fruttariani e quant'altro); 

 se sia migliore una gestione interna o esterna delle cucine presenti nelle strutture. 

 

La dott.ssa MIGLIORE riferisce che il documento in esame è stato frutto di un lavoro 

durato tre anni, svolto da parte di un gruppo interprofessionale che ha elaborato i menu 

tenendo conto degli aspetti scientifici e delle necessità nutrizionali dei bambini da 0 a tre anni 

e non delle tendenze alimentari del momento. 

Rammenta che le cucine interne degli asili nido sono state eliminate a seguito di una 

deliberazione risalente al 2015 per questioni economiche, ma che tuttavia alcune strutture 

hanno mantenuto tale servizio che ritiene sia senz'altro di eccellenza. 

 

Il Consigliere PEINETTI, nel condividere quanto sostenuto dal Consigliere Manfrin e 

nel dichiararsi contrario alla demonizzazione della carne rossa, ritiene che sarebbe opportuno 

prevedere delle verifiche periodiche per valutare le preferenze di consumo degli alimenti da 

parte dei bambini, in modo da evitare anche degli sprechi. 
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Il Consigliere NOGARA ritiene che sarebbe opportuno invitare i gestori degli asili 

nido e le tate familiari a ricorrere all'approvvigionamento di prodotti delle Aziende locali, sia 

per una questione di genuinità che di costi, salvo quelli che non possono essere ovviamente 

reperiti sul territorio regionale. 

Sostiene, infine, che si potrebbe coinvolgere la Coldiretti VDA a partecipare alle gare 

d'appalto per la fornitura dei prodotti destinati alla preparazione delle pietanze. 

 

La dott.ssa MIGLIORE fa presente che l'utilizzo o meno di prodotti locali dipende 

dalla provenienza dell'Azienda fornitrice che ha vinto la gara d'appalto, quindi se sia o meno 

valdostana e se produca prettamente prodotti tipici, rappresentativi della cucina regionale. 

 

Segue un breve dibattito. 

 

*** 

Alle ore 10.10 l'Assessore BACCEGA e la dott.ssa MIGLIORE lasciano la sala di 

riunione. 

 

*** 

La Commissione prende atto di quanto è emerso nel corso dell'illustrazione e, dopo un 

breve dibattito, all'unanimità, esprime parere consultivo in merito alla proposta di atto 

amministrativo in oggetto. 

 

 

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE.  

 

 Il Presidente BIANCHI invita i Commissari a dare una lettura approfondita della 

documentazione inviata dalla Segreteria dell'Assessore all'Istruzione, Università, Ricerca e 

Politiche giovanili, relativa ai dati relativi alla popolazione giovanile valdostana nel triennio 

2016-2018, secondo l'ultimo aggiornamento ISTAT del 1° gennaio 2019, richiesta 

all'Assessore Chantal Certan in occasione dell'esame del Piano Giovani 2016-2018. Chiede ai 

Commissari di riferire allo stesso se sia necessario richiedere un'integrazione di tali dati o se 

ritengono che siano sufficientemente esaustivi.  

 

 La Commissione accoglie l'invito fatto dal Presidente Bianchi. 

 

 Il Consigliere MANFRIN propone di audire l'Assessore Baccega in merito ai voucher 

asili nido. 

 

 La Commissione concorda. 
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Il Presidente BIANCHI chiude la seduta alle ore 10.15. 

 

 

Letto, approvato e sottoscritto. 

 

 

 IL PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO 

 

 

 

    

 

 

 

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO 

 

 

 

 

 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Data di approvazione del presente processo verbale:  
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